

Presentación

Aportes, Revista de la Facultad de Economía, BUAP, Año XVIII, Número 47, Enero - Abril de 2013

En el presente número de nuestra Revista, hemos reunido cinco artículos en la sección principal y un artículo en la sección Foro Económico.

En el primero de los artículos de la Sección Aportes, titulado «América Latina: alternativas frente a la crisis», de José Valenzuela, el autor argumenta el carácter estructural de la crisis iniciada en 2007 y, teniendo presente los reordenamientos globales que la acompañan, plantea que para América Latina dicha crisis asume un carácter terminal de la dimensión económica del modelo neoliberal, y abre distintas posibilidades, ante lo cual revisa los principales contenidos de tres «rutas de salida» de la crisis en la región.

El siguiente artículo, «Estructura económica, crecimiento y emisiones contaminantes en América Latina», de Claudia Gómez, revisa para trece economías de América Latina la relación en el periodo 1980-2010 entre las variables señaladas en el título, concluyendo por una parte, que las emisiones de contaminantes y el consumo de energéticos fósiles se ha incremen-

tado para todas las economías; por otra parte, que existe una relación entre estructura económica, consumo de energía y emisiones contaminantes; y, en tercer lugar, que las economías consideradas convergen en las emisiones de CO₂ y en el consumo de energéticos fósiles en todo el periodo, lo que implica que hacia 2010 las economías que menos contaminaban y consumían energéticos fósiles se han acercado a las economías que más lo hacían treinta años antes.

En el tercer artículo, de Dídimo Castillo Fernández y Jorge Arzate Salgado, titulado «Crisis económica, pobreza y política social en México», los autores analizan el impacto en México de la crisis mundial actual, especialmente en lo que toca al aumento de la pobreza, la informalidad, la precariedad, el desempleo y la vulnerabilidad social, así como las políticas públicas aplicadas para mitigar sus efectos, destacando las severas insuficiencias de dichas políticas y su muy limitado efecto frente a las debilidades estructurales presentes en el modelo neoliberal respecto de la generación de empleos.

En el siguiente artículo, «La estrategia de biocombustibles: problemas socio-económicos y perspectivas asociadas a una escala de desarrollo regional (el Sur-Sureste de México)», de Alejandro Álvarez Béjar, se vinculan los patrones de especialización regional en materia de producción agrícola, con las estrategias de transición energética y en particular con la promoción de la producción de biocombustibles, y se argumenta que en un contexto de poca información hacia los actores locales, y de grandes distancias entre los planes gubernamentales y sus posibilidades de ejecución, se ha impuesto una lógica de seguridad que ha permeado a dichas estrategias, con lo cual ellas están violentando a comunidades y actores sociales, alejando el desarrollo y acentuando la falta de cohesión social.

En el último artículo de la Sección Aportes, «Chile: crisis orgánica y razón ciudadana», de Roberto Pizarro, se revisan los motivos que han llevado a crecientes niveles de rechazo de la sociedad chilena hacia el modelo económico generador de desigualdades y abusos, hacia el régimen político —incluidos el gobierno, la oposición y

el parlamento— y, en suma, hacia el orden social existente, argumentando que el sistema ha entrado en una crisis orgánica, con una notoria pérdida de credibilidad de las instituciones y que cuestiona al conjunto de estrategias y políticas aplicadas tanto en los 20 años de gobiernos de la Concertación como en el actual gobierno.

En la Sección *Foro Económico* de este número, estamos entregando el texto «Usos rivales del Espacio Público en la Economía Informal del área central de la ciudad de Puebla», en el cual los autores presentan una definición del concepto de economía informal y analizan la lucha por el espacio público central de la ciudad de Puebla, concluyendo con una identificación de los componentes que debería tener una política pública eficaz respecto de dicho espacio.

Como cierre del presente número, estamos entregando un anexo que contiene el texto del «Resumen Ejecutivo» del *Balance Preliminar de las Economías de América Latina y el Caribe 2012*, publicado por la CEPAL en diciembre de 2012, así como la reseña de un libro referido a los sistemas agroalimentarios localizados en México.

El Director